

# VIDA NACIONAL

MARZO 1946.

**M**ARZO nació con la esperanza, ha visto la realidad y ha comenzado a vivir las consecuencias de las suspiradas garantías constitucionales.

Fueron concedidas por decreto del 15 de Marzo. No todos las encontraron a medida de su gusto. Algunos puntos del decreto suscitaron recelos, que "El Universal" del 16 sintetizaba así:

"En cuanto a las garantías, creemos que están restituidas todas las políticas que la Constitución vigente pauta; pero con la profunda modificación contenida en el artículo 4º del decreto respectivo, cuyo texto dice: "Quedan a salvo todas las disposiciones de los decretos emanados de la Junta Revolucionaria de Gobierno de los Estados Unidos de Venezuela, así como las medidas de alta policía nacional ya adoptadas por el gobierno revolucionario y todas aquellas disposiciones que facultan al Ejecutivo, en razón de situaciones de emergencia, para intervenir en cuestiones de orden económico y financiero".

Las palabras del artículo 4c en consecuencia, aparecen como una cortepisa, pues para los conspiradores, para los que subviertan el orden público, quedarían los frenos del Código Penal y del de Justicia Militar. El mantenimiento de las medidas de alta policía y de los efectos de decretos anteriores que tuviesen relación con las garantías, podrían justificarse, desde el punto de vista oficial, por aquella necesidad de defensa que ya aludimos; pero no especificándose cuáles son las "disposiciones de decretos de la Junta" ni cuáles las medidas de alta policía, es evidente que en todo momento podrían anularse, aunque fuese respecto de algunos grupos de personas, los efectos benéficos de las garantías.

Tal fué la primera impresión del decreto de garantías. El Gobierno no ha escuchado, al parecer, las reclamaciones; pero hay que confesar que en la aplicación de las restricciones ha sido parco y—en términos generales,—generoso.

El mismo día 15 quedó decretada la promulgación del Estatuto Electoral, con muy escasos retoques, respecto al texto ofrecido el mes de Febrero a la discusión pública.

**D**ESDE MEDIADOS DE MARZO PUEDE DARSE POR INICIADA LA CAMPAÑA ELECTORAL. Los partidos todos han destacado sus equipos de propaganda por toda la República. Si hemos de atender a los reflejos de la prensa los más activos han sido: **Acción Democrática, COPEI y las fracciones comunistas.** En la capital se ha hecho sentir también mucho **Unión Republicana Democrática.**

Écos estridentes de la campaña en el Interior han sido diversos incidentes de Lara y Yaracuy, sobresaliendo entre todos la batalla a tiros y cuchilladas entre comunistas y anticomunistas en Campo Elías. Resultado de la batalla fueron varios muertos y numerosos heridos. Ambos bandos contendientes atribuyen a sus contrarios la provocación. Fueron detenidos gubernativamente numerosos comunistas, que precisamente por tierras del Yaracuy y Lara están predicando demagógicamente contra los latifundistas, habiéndose registrado ya ocupaciones tumultuosas de terrenos por los campesinos. Los comunistas, a su vez, se quejan de ser objeto de atropellos por los mandatarios acción-democratistas, complicando caprichosamente en la conjura al COPEI, que rechaza categóricamente la acusación comunista y se queja a su vez de ser objeto de frecuentes entorpecimientos en su campaña por parte de los funcionarios afiliados al partido preponderante en el Gobierno.

**U**ION REPUBLICANA DEMOCRATICA ha obtenido un éxito considerable con la incorporación de **Jóvito Villalba** a las filas del partido. Jóvito, líder de indiscutibles dotes de orador popular, representa además hoy, según informes recogidos en nuestra crónica de Febrero, la voz más aguda de la oposición antidemocratista. Propugna la formación de un Gobierno de Unidad Nacional, que garantice la pureza de las elecciones. Antes de concederse las garantías constitucionales pronunció un discurso violento en el Teatro Olimpia; y este éxito alentó sin duda a U. R. D. para organizar el gran mitin del Nuevo Circo el día 25 de Marzo, en que discurrieron los Doctores Elías Toro, Isaac Pardo y Jóvito Villalba, el Bachiller Aquiles Monagas y la Sra. Vidalina de Bártoli. El discurso final y más importante fué naturalmente el de Jóvito. **Fantoches**, entre bromas y veras, lo resume en estos párrafos:

**El Dr. Jóvito Villalba cerró el acto. Inició su discurso asegurando que Acción De-**

mocrático había ganado el poder y perdido la batalla de la opinión. Dijo que la eliminación del Capítulo VII nada significaba, puesto que éste era un Capítulo entre otros tantos del Presupuesto, y que lo importante es que funcione la Contraloría; pero que actualmente eso es imposible porque el Contralor, pese a ser un hombre que goza de la estimación del pueblo venezolano, nada puede hacer por su edad avanzada y su ignorancia en la materia. Agregó que no quería por esto llamar ladrones a los hombres de A. D.; pero que ladrones y hombres honrados han figurado en todos los regímenes de Venezuela, tanto en el de Gómez, como en el López Contreras y el de Medina Angarita.

Continuó diciendo que el Decreto de Garantías del 15 de marzo era una farsa porque su Artículo 4º es peor que el inciso VI, y que el margen de libertades que el Decreto acuerda, queda invalidado por el mencionado Artículo. Agregó que no podía haber garantías mientras permaneciesen ciudadanos venezolanos en la cárcel y en el destierro. Relacionando el Decreto de Garantías con la Alocución conciliatoria del Ministro de Relaciones Exteriores, expresó que esa no era una bandera blanca, una bandera de paz, sino el trapo teñido de amarillo por la bilis del rencor y el sectarismo. Explicó la actitud del Ministro del Interior diciendo que ahora quiere Acción Democrática buscar un entendimiento "porque está bailando en un tusero".

Después de insitir en las acusaciones de sectarismo y hegemonía contra A. D., les imputó el hecho de que persiguen despiadadamente a los reos de peculado y no se limitan a quitarles dinero, sino que les quieren "regar las casas con sal" y que esta persecución había culminado en "los últimos sucesos que han enlutado y conmovido al pueblo de Caracas".

Relató cómo había sido llamado por el Ministro de Guerra a su Despacho y cómo en presencia de un nutrido grupo de oficiales le pidieron que tratara de evitar cualquier acto que pudiera llevar la política a los cuadros del Ejército, ya que éste constituye una unidad que debe estar al margen de las luchas de partidos. Que prometió no llevar la política a los cuarteles; pero que al mismo tiempo exige que el Mayor Mario R. Vargas no haga política del Ejército hacia afuera. Que si Mario Vargas es militante o simpatizante de Acción Democrática debe decirlo de una vez para que se sepa que son

cincó en lugar de cuatro en la Junta de Gobierno; que Mario Vargas no tiene derecho a decir en Lagunillas un discurso político en defensa de A. D.; que no tiene derecho a decir en las propias barbas de Juan Bautista Fuenmayor y el gordo Quintero que Raúl Leoni es el hombre que más ha luchado en Venezuela por la causa de los obreros; que Mario Vargas no tiene derecho a impedirle que su discurso del Olimpia sea radiodifundido al interior y que esa medida no obedece a que Vargas haya asumido la responsabilidad de ella, sino a presión de A. D. "empovorecida" ante la posibilidad de que en el interior conozcan "ese paquete que fué el mitin del Olimpia".

Terminó planteando la necesidad de que Acción Democrática entregue el poder, porque ha dejado de tener vigencia, con el restablecimiento de las garantías, el pacto sellado con los militares que produjo la Revolución de Octubre; y ahora, la presencia de A. D. en el poder constituye un atentado contra la soberanía popular y compromete el sentido democrático del movimiento revolucionario. Pidió un gobierno de integración nacional, con representación de todos los partidos o formado exclusivamente por independientes, tanto en el Gobierno como en las Presidencias de Estado, pues en otra forma podemos caer en una catástrofe, en una guerra civil.

Esta larga transcripción tiene por objeto, además de informar a nuestros lectores sobre el mitin del Nuevo Circo, ponerles en contacto con los tópicos políticos que más han apasionado en las últimas semanas de Marzo. Jóvito, a quien sus adversarios han tratado de satirizar apodándolo el **Profesor Yo-Yo**, ha dado en la prensa explicaciones sobre sus expresiones del día 25. El Ministro de la Guerra ha defendido en expreso discurso a su colega Mayor Mario Vargas; se han recrudecido y multiplicado las defensas de ciertos reos de peculado, acusándose al Tribunal de Responsabilidades de falta de ecuanimidad y marcado carácter de tribunal revolucionario. El Gobierno, al permitir esas y otras manifestaciones, ha demostrado que entiende con sincera amplitud las restricciones, aún conservadas, sobre las garantías constitucionales.

**L**A SECCIÓN COMUNISTA, ENCABEZADA POR MACHADO Y MIQUILENA, a cuyos miembros designan sus émulos comunistas con el apodo de **macha-miquis** han obtenido la legalización de su partido con el

nombre de **Partido Comunista Venezolano Unitario**. Cuentan, como fuerza de choque, con el fogueado sindicato autobusero de Caracas, capitaneado por Miquilena, y, como órgano de publicidad, el semanario **Unidad** y cierta beligerancia en las columnas de **El Nacional**.

El Partido Comunista Venezolano Unitario celebró también un ruidoso mitin en el Olimpia. Apenas **El Nacional** dió un esquemático resumen de lo que dijeron los oradores contra todos sus adversarios, sobre todo contra **COPEI** "engendro jesuita" y más todavía contra **Acción Democrática**. Mons. Pellín en **La Religión** ha puesto en solfa la manía antijesuitica —prácticamente anticlerical— de los machamiquis. Lo que dijeron contra **Acción Democrática** lo comentó Domingo Alberto Rangel en **El País** con los siguientes párrafos:

El mitin fué un torneo de calumnias, de arribatos coléricos, de gestos insolentes. Digno espectáculo para la pluma de un Dante redivivo.

¿Ideas? Ninguna. Allí no hubo sino el discurrir enloquecido de las pasiones. Para el hombre que concibe a la política como el diario cotejo de principios y el habitual intercambio de actitudes, el mitin "machamiqui" no tuvo absolutamente ninguna significación. Debíó interesar en cambio al psicoanalista, al científico que acostumbra hurgar en el fondo de las miserias humanas. Porque ese acto, indigno de cualquier pueblo civilizado, toca los lindes de lo patológico. Para una mente normal, donde los pensamientos y los impulsos se cumplen ordenada y lúcidamente, son inaccesibles las interminables retahilas de insultos que se oyeron pronunciar, sin soluciones de continuidad, sin que la monotonía encrespada se alterara por la aparición de algún concepto equilibrado. Hasta llegaron a comparar a la Patria con una mujer descocada que no puede seguir brindando sus carnes a un grupo de hombres sólo empeñados en acrecentar su deshonra.

**EL PANORAMA POLITICO DEL PAIS**, que aparecerá un poco confuso, por fuerza de los detalles que hemos recogido, puede quedar esclarecido con el siguiente comentario publicado por J. de A. en **El Nacional** del 28 de Marzo.

Si analizamos sin pasión el golpe militar que dió origen a la revolución de octubre, de él se destaca el siguiente hecho que lo diferencia profundamente de otros golpes

militares ocurridos en América y en nuestro propio país. Sin intentar profundizar las causas que descontentaron al grupo de jóvenes oficiales con el régimen anterior, no cabe duda de que éstos no procedieron por afán de mando, ni movidos por el propósito de dar al país un gobierno de tipo militar. Tal cosa, dicha por ellos cuando aún sonaban los disparos en la calle, ha venido a ser confirmada por los hechos. Los militares, pues, no intentaron, ni intentan suplantar el régimen de Medina con una dictadura militar. Y este es ya un hecho concreto.

En cuanto a **Acción Democrática**, la segunda fuerza de importancia que hoy comparte el gobierno, pese a su apasionado sectarismo, a los innegables desaciertos cometidos y a la política de "nosotros solos", que se empeña en continuar desde el poder, como antes la llevaron en la oposición: no cabe duda de que se trata de un partido democrático, con realizaciones positivas y algunos hombres capaces. Y este es el segundo hecho.

Por lo que respecta al llamado grupo de independientes que integran el gobierno, es en realidad demasiado poco representativo de tendencias diversas para que se le pueda considerar como una fuerza aparte. Sus componentes giran ya en la órbita de los militares, ya en la de A. D., ya se siguen exclusivamente por su propio criterio, por lo que no se les puede considerar como grupo político.

Quedan las fuerzas del **Copei**, representadas también dentro del gobierno y cuyas ramificaciones son mucho mayores de lo que a simple vista se puede apreciar. Ellas, en una emergencia se verían apoyadas por una gran mayoría de la reacción, de esa reacción que está aguardando con paciencia el momento propicio de dar el frente. Y este es un tercer hecho.

Fuera del gobierno y como fuerzas políticas de importancia tenemos:

U. D. R. partido que acaba de hacer su primera aparición pública en un mitin que vino a ser demostración clara de que existe gran descontento popular dentro del actual estado de cosas. Las dos fracciones comunistas, cuyos militantes perseguidos, apaleados y encarcelados en diferentes lugares del interior irán —por tratarse de hombres fogueados en la lucha política— exacerbándose cada vez más hasta que llegue el día de responder con violencia a la violencia y con ataque al ataque. Un considerable sector del ex-P.D.V. que no habiendo sido ni

ladrón, ni chaneullero, ni sinvergüenza tiene por dentro acumulado el rencor de haberse oído llamar sin poderse defender. El partido socialista recién fundado del cual no tenemos noticias suficientes para conocer sus efectivos. Densos sectores independientes que no están de acuerdo con el gobierno actual, que no tienen representación dentro de él y que aspiran a un tipo de gobierno organizado, democrático y capaz y a un estado de cosas que les permita trabajar en paz, dentro de un equilibrio social estable.

Y estas son las fuerzas democráticas fuera del gobierno. Fuera quedan también los reaccionarios de diversos grados que se habían agrupado en torno a la candidatura de López Contreras y que por este medio trataban de lograr el poder político. Como dijimos arriba, esperan su oportunidad.

Con estos ingredientes, se está cocinando el futuro político del país.

Esta síntesis, si se le podan la fraseología y las observaciones del sectarismo comunista, refleja a grandes rasgos el panorama político del país en vísperas de la batalla electoral.

**EL PARTIDO SOCIAL - CRISTIANO**, ha sido legalizado en la última semana de Marzo. Ya era conocido su programa valiente y cristiano. Su jefe, el Doctor José Izquierdo, a quien algunos sectores de derecha candidatean para Presidente de la República, se ha manifestado dispuesto a aceptar la candidatura. El Dr. Izquierdo goza de vastas simpatías en toda la nación por su trayectoria viril, diáfana y rectilínea.

**LOS PROCESOS DE RESPONSABILIDAD POR PECULADO** han alcanzado su período álgido al ser condenados los expresidentes Medina y López Contreras a pagar en torno a una docena de millones de bolívares. En el proceso de López Contreras ha suscitado polémicas el uso del testimonio del exministro Mejía, quien ha demostrado que no se ha utilizado su testimonio en el sentido en que se emitió. Se va generalizando la impresión de que el Tribunal de Responsabilidades no utiliza sino los testimonios desfavorables y que excede los términos de la justicia en la interpretación de las inversiones por razón de capítulo VII, que, como es sabido sirvió — en el caso de López Contreras, Penzini Hernández y otros muchos magistrados — de conducto caritativo para muchos necesitados vergonzantes. Las protestas de Medina, López y otros enjuiciados suscitan comentarios, cada día más

numerosos; y se teme que de existir la precipitación y el partidismo que se delata en los actuales juicios de responsabilidad puede traer posteriores acciones y reacciones judiciales en torno a los mismos casos, y crear un clima de desconfianza y espíritu de rencor.

**EL INSTITUTO NACIONAL DE ECONOMIA** ha sido, por fin, creado con un reglamento muy austero y justo, en que se preven las dificultades sobre su constitución al margen de la política y de los intereses personales. De esperar es que este organismo lleve a la normalización de las garantías de orden económico y social, ya que desde 1939 se padece en el comercio, producción y trabajo una tutela del Estado, que es muy tentadora para los gobernantes, pero que si fué necesaria en tiempo de guerra y tal vez lo es en los primeros meses de la postguerra, no siempre ha sido bien empleado, y reclama también agudamente el retorno a la normalidad.

**EL CONSEJO SUPREMO ELECTORAL** quedó constituido por decreto del 27 de Marzo. Lo componen tres miembros de **Acción Democrática**, dos independientes y un representante de **La Esfera**, **Copei**, **U. D. R.**, **Partido Social Cristiano**, **Partido Socialista**, y **Partido Comunista de Venezuela**. Los sectores de la oposición encuentran que el Gobierno ha logrado colocar en él una mayoría favorable a su política entre los miembros de **Acción Democrática** y sus simpatizantes.

**UNA ALGARADA ESTUDIANTIL** en la Universidad Central con ocasión de la proyectada conferencia de Alberto Ravell ha servido para demostrar que en el Alma Mater fermenta un descontento peligroso contra **Acción Democrática** y su empeño en hacerse la propaganda. La serie de conferencias de Cultura Obrera, que iba a ser dictada por conferencistas exclusivamente elegidos del partido gobernante, ha sido reformado, dando participación a oradores de otras tendencias.

En los últimos días del mes se advierte una clara tendencia de los comunistas a formar, por medio de noticias alarmantes, un clima de temor y desconfianza en torno al Gobierno, mientras por todos sus órganos de prensa mortillan el disco de la necesidad de un Gobierno de Unidad Nacional.